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УВАЖАЕМЫЕ 
ЗЕМЛЯКИ!
Поздравляю вас 
с Новым годом 
и Рождеством!

Весь этот год партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ была рядом с вами. Мы делали 
все для того, чтобы жизнь наших земля-
ков стала хоть чуточку лучше: отстаивали 
социально значимые законы, боролись с 
несправедливостью, оказывали правовую 
поддержку, реализовывали спортивные и 
благотворительные проекты. И в наступа-
ющем 2018 году вы также можете рассчи-
тывать на нашу поддержку. 

Пусть наступающий год принесет вам и 
вашим близким счастье и благополучие, а 
нашему краю – успех и процветание!

Александр Терентьев Депутат 
Государственной Думы, руководитель 

партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
в Алтайском крае 

РОССИИ НУЖНА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!

КОММУНАЛЬНЫЙ

КАК ИЗМЕНИТСЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ЖКХ?

Уходящий 2017 год Россия ожидала с 
противоречивыми чувствами. Все-таки 
столетний юбилей революции. Как бы 
мы к нему ни относились, но это глав-
ное событие ХХ века как минимум для 
нашей страны, а возможно, и всего 
человечества. Оно было великим хотя 
бы потому, что предъявило миру дока-

зательство: альтернатива капитализму 
возможна. И вот теперь, когда весь мир 
и страна раздираемы противоречиями, 
многие опасались, что может произой-
ти что-то аналогичное. Грандиозных 
потрясений в нашей стране, к счастью, 
в этот год не случилось. Однако в обще-
стве продолжает накапливаться глухое 

недовольство. Мы все острее осозна-
ем необходимость смены внутрипо-
литического курса. Причем сделать 
это нужно обязательно мирным путем, 
не доводя страну до революционного 
взрыва, который она испытала 100 лет 
назад. 

Продолжение на стр. 2
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ПРАВОСЛАВНЫЙ 
КАЛЕНДАРЬ 
НА 2018 ГОД

ЧЕМ ЖИВЕШЬ, СЕЛО?
Подробности на стр. 4–5



2 ИТОГИ ГОДА

РОССИИ НУЖНА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!

НЕСЛЫХАННАЯ ЩЕДРОСТЬ
Более 20 миллионов россиян, находящих-
ся за чертой бедности, с недоумением 
смотрят на политику единороссовского 
правительства. 

В сентябре 2017 года Россия списала долги африкан-
ским странам более чем на 20 миллиардов долларов, 
еще 240 миллионов долларов – Киргизии. Общая же 
сумма долгов, прощенных Россией с 2000 года, превы-
шает 151 миллиард долларов. За отказ от этой астро-
номической суммы мы, за редкими исключениями, по-
лучали в лучшем случае ничего. При этом самой России 
никогда и никто долгов не прощал. 

Более того, Россия продолжает наращивать финан-
совую помощь другим государствам. Так, в прошлом 
году на это из бюджета ушло 1,02 млрд долл. Но фак-

тическая помощь гораздо больше заявленной. Так, из-
за отсутствия экспортной пошлины при продаже газа 
и нефти в Белоруссию и Армению косвенное финанси-
рование этих экономик находится на уровне от 4 до 9 
миллиардов долларов в год. Кроме того, 6 миллиар-
дов долларов за последний год Россия выделила Ве-
несуэле за счет «Роснефти» – кредит был оформлен как 
предоплата за покупку нефти. 

К концу года власти заявили о том, что будут раз-
рабатывать программу по возрождению Сирии. 

Ну да, Россию же возродили – ликвидирова-
ли бедность, построили отличные дороги, 
отремонтировали все больницы, переселили 
все аварийные дома. Теперь самое время зани-
маться Сирией. 

О том, как относятся к нашим широким жестам наши 
«союзники», говорит один факт: Киргизия недавно объ-
явила национальным праздником 2 ноября – день на-
чала антироссийского восстания в Средней Азии 1916 
года. Тогда восставшие жестоко вырезали тысячи не-
винных русских людей. Чем, видимо, сильно гордят-
ся. Вот так, одной рукой получая российские деньги, 
другой они поддерживают откровенно русофобские 
взгляды. 

На фоне аттракциона этой патологической щедро-
сти российское государство совершенно беспощадно 
к своим гражданам: пресекает разговоры о кредитной 
амнистии, повышении прожиточного минимума или 
увеличении социальных выплат. Одновременно повы-
шая налоговую нагрузку на население и ведя разгово-
ры о повышении пенсионного возраста. Все это легко 
объясняется либеральным характером нашего прави-
тельства. Оставляя миллионы людей на грани выжива-
ния, оно не дает людям задуматься о происходящем с 
ними и осознать себя народом.

БЕДНОСТЬ 
РАСТЕТ

Как бы ни пыталась власть весь этот 
год отвлечь внимание общества, под-
брасывая для обсуждения третьесте-
пенные темы типа «запретить ли показ 
„Матильды“», «нужно ли захоронить Ле-
нина» или «почему дисквалифицируют 
наших спортсменов», главная проблема 
продолжает нарастать. И имя ей – бед-
ность. Мы все чувствуем, что и без того 
невысокие реальные доходы россиян 
продолжают падать. Цены и тарифы 
растут, зарплаты и пенсии либо не уве-
личиваются, либо индексируются на 
смешные цифры. При этом государство 
продолжает шарить в карманах своих 
граждан: последние годы увеличивают-
ся налоги и обязательные сборы. Так, 
только налог на имущество вырос для 
многих жителей страны в 4–5 раз. Не 
стоит забывать и о кредитах – их имеют 
более 60% работающих россиян, кото-
рые тратят на их обслуживание немалые 
деньги. 

Рост бедности признает даже офи-
циальная статистика. Так, по данным 
Росстата, за 10 месяцев текущего года 
реальные доходы населения снизились 
на 1,3% по сравнению с аналогичным 
периодом 2016-го. Эти цифры пере-
черкнули надежды на то, что россияне 
наконец перестали беднеть. Самое не-
приятное, что показатель снижается 
уже почти четыре года подряд. В 2014-м 
доходы упали на 0,7%, после чего про-
цесс пошел по нарастающей. В 2015 году 
доходы сократились на 3,2%, а в 2016-м 
– на 5,9%, причем уже не по отношению 
к «сытому» 2013-му, а к вполне кризис-
ному 2015-му.

Впрочем, независимые экс-
перты считают, что ситуация еще 
хуже. Согласно данным Высшей 
школы экономики, за последние 
три года граждане России обе-
днели почти на 20 процентов. 
За это же время реальный размер 
пенсий упал на 6,9 процента. 
Продукты, в свою очередь, подо-
рожали на 28,5 процента, не-
продовольственные товары – на 
26,2 процента, услуги – на 21,3 
процента.

ЭКОНОМИКА 
БУКСУЕТ

Люди с низкими доходами – плохие 
покупатели. Так что неудивительно, что 
экономика начинает буксовать. Это про-
исходит даже несмотря на рекордные за 
два последних года цены на нефть. Как 
сообщил Росстат, темпы роста российско-
го ВВП, в мае достигавшие 3,1%, к концу 
третьего квартала замедлились вдвое: 
за июль-сентябрь экономика выросла 
на 1,6%, не оправдав ожиданий прави-
тельства, которое продолжает прогнози-
ровать двухпроцентный рост по итогам 
года. А вот эксперты «Центра развития» 
Высшей школы экономики подсчитали, 
что по итогам июля-сентября экономика 
наоборот, «сжалась» на 0,3%.

Самое печальное, что перспектив для 
увеличения доходов россиян при сохра-
нении существующего курса не видно. 
Застой в экономике ведет к дальнейшему 
сокращению зарплат, что, в свою очередь, 
еще больше снижает покупательную спо-
собность населения. 

ОЛИГАРХИ 
ЖИРУЮТ

Но если вы думаете, что тяготы эконо-
мического кризиса делят вместе со всеми 
наши чиновники и олигархи, то ошибе-
тесь. Их доходы постоянно растут. 

Так, 28 российских миллиарде-
ров за текущий год прирастили 
свои капиталы на 17 миллиар-
дов долларов. 
Неудивительно, что наши богачи про-

должают удивлять мир своей роскошью 
– покупками гигантских яхт, самолетов 
и дворцов. О том, как живут наши чи-
новники, рассказывают другие факты. 
За последние четыре года было вы-
явлено нарушений при госзакупках на 
263 миллиарда рублей. Особенно любят 
представители власти покупать доро-
гие автомобили и роскошные сувениры. 
Для понимания масштабов нарушений: 
бюджет Алтайского края на 2018 год – 95 
миллиардов. А ведь это только надводная 
часть айсберга. Сколько миллиардов рас-
совывается по карманам при организа-
ции госзакупок, госконтрактов?

Все это ведет к тому, что пропасть меж-
ду россиянами постоянно увеличивается. 
Пока одни ломают голову над тем, как 

элементарно выжить на свою мизерную 
зарплату или пенсию, другие буквально 
купаются в роскоши, плюют на нормы за-
кона и морали. Рано или поздно это при-
ведет к социальному взрыву. 

КУРС НАДО 
МЕНЯТЬ!

Главный итог уходящего года со-
стоит в следующем. Мы окончательно 
убедились в том, что существующая в 
России социально-экономическая мо-
дель исчерпала себя. Страна топчется 
на месте уже 8 лет: экономика 2017 
года по сравнению с экономикой 2008 
года выросла всего на 1%. При этом 
другие станы мира растут по 3–5% в 
год. Представьте, насколько далеко 
они ушли от нас за это время. 

Стране нужен новый курс. Он связан 
с простой идеей – нужно перераспреде-
лить деньги от тех, у кого их много, к тем, 
у кого их мало. Это позволит резко, мини-
мум в два раза, поднять доходы широких 
слоев населения. Что, в свою очередь, по-
зволит запустить экономику – люди будут 
больше тратить на покупку еды, одежды, 
жилья, транспорта, они будут ходить в 

кафе и рестораны, ездить отдыхать. Но 
как отнять деньги у нынешних «элит»? 

Сделать это можно мирным путем, с 
помощью справедливых законов. Вот не-
которые из них: 

 прогрессивный налог (у кого выше 
 доходы, тот платит больше);

 увеличение налога для сырьевых 
компаний;

 госмонополия на оборот алкоголя;
 налог на роскошь; 
 деоффшоризация. 

Плюс к этому – наведение порядка в 
системе госзакупок и на таможне. Это 
даст сотни миллиардов рублей, которые 
можно направить на решение главной за-
дачи – повышение уровня жизни людей. 
Все это требует сделать СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. Более того, эти законы уже раз-
работаны и не раз вносились на рассмо-
трение госдумы. Но единороссовское 
большинство каждый раз блокирует их. 
И это – лучшее подтверждение тому, что 
партия власти отстаивает интересы оли-
гархов и чиновников. Голосовать за нее 
– значит поддерживать тот гибельный 
курс, которым идет страна. 

Сергей МИРОНОВ: 

«ТРЕТИЙ ПУТЬ» 
ДЛЯ РОССИИ

Во время многочисленных встреч с гражданами мне часто задают 
вопрос: почему СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ выбрала для себя именно 
социал-демократическую идеологию? Ответ простой: во-первых, 
мы верим в то, что наша идеология наиболее адекватна реалиям 
постиндустриальной эпохи и «общества знаний». Ну, а во-вторых, 
стоит задуматься над таким фактом: за последние 100 лет Россия 
уже пробовала жить и по коммунистическим рецептам, и по капи-
талистическим. Ни то ни другое настоящего социального благопо-
лучия людям не принесло. Единственное, чего не пробовало наше 
общество, – это третьего, срединного пути. Той самой социал-демо-
кратии, которая обеспечила высокий уровень жизни целому ряду 
стран, где восприняли ее идеи и ценности.

Окончание. Начало на стр. 1
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БЮДЖЕТ 2018: СПРАВЕДЛИВАЯ ВЕРСИЯ 

ВЕРСИЯ СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
УСПЕХ ГОДА

210 депутатских мандатов 
получила партия на выборах 
депутатов органов местного са-
моуправления в Алтайском крае 
в 2017 году, заняв второе место 
среди всех партий. Кстати, это 
стало лучшим результатом среди 
всех региональных отделений 
страны. 

ПОБЕДА ГОДА 
Барнаульская обществен-

ность при поддержке партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ смогла 
сорвать принятие Генерального 
плана города. Этот документ 
был крайне сырой и непроду-
манный, так как разрабатыва-
ли его люди, имеющие весьма 
отдаленное представление о 
Барнауле. Так, согласно этому 
плану с наветренной, юго-за-
падной стороны должна была 
расположиться свалка. На 
общественные слушания, по-
священные обсуждению этого 
законопроекта, пришли сотни 
рассерженных горожан. Это 
заставило городские власти от-
менить слушания и отправить 
Генплан на доработку. Его при-
нятие теперь планируется на 
осень 2018 года.

ДОБРЫЕ ДЕЛА 
ГОДА 

В июне 2017 года в с. Урожай-
ном Советского района была от-
крыта современная спортивная 
площадка с полимерным по-
крытием. Она стала юбилейной, 
55-й площадкой, построенной 
в рамках проекта депутата Го-
сударственной Думы Алексан-
дра Терентьева «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – детям». В этом 
году также продолжились все 
социальные проекты партии: 
«Спортивная волна», именная 
стипендия депутата Терентьева, 
оказана благотворительная по-
мощь десяткам детских учреж-
дений и общественных органи-
заций. 

ПОДЛОСТЬ 
ГОДА

Власти Завьяловского района 
уничтожили новую спортивную 
площадку, построенную в 2016 
году в рамках проекта «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – детям». 
Официальная версия – эта тер-
ритория была нужна для строи-
тельства объектов, на которых 
будет проводиться олимпиада 
сельских спортсменов края. 
Истинные причины, вероятно, 
кроются в другом: на олимпи-
аду должны приехать краевые 
чиновники, которым не очень 
хотелось бы видеть спортпло-
щадку, построенную «не той 
партией». Самое обидное, что 
временные сооружения, по-
строенные для соревнований, 
выйдут из строя уже на следую-
щий год, а современная площад-
ка с полимерным покрытием 
могла бы служить годами. 

ПРОБЛЕМА ГОДА
С января 2017 года по Алтай-

скому краю прокатилась волна 
оптимизации учреждений со-
циальной сферы. В первую оче-
редь она коснулась школ, часть 
из которых решили превратить 
в филиалы. Разумеется, это 
может существенно ухудшить 
управление учреждениями об-
разования, несет угрозу их за-
крытия в дальнейшем. Только 
после вмешательства СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ власти отказа-
лись от первоначальных планов 
объединения сразу нескольких 
школ под одним руководством. 
В результате оптимизация про-
шла в гораздо более «щадящем» 
режиме 

ВОЛОКИТА ГОДА
Более 9000 жителей края стол-

кнулись в 2017 году с серьезной 
проблемой. В предыдущем году 
они подали документы на при-
своение звание «Ветеран труда 
Алтайского края». Но с 1 января 
2017 года правила присвоения 
этого звания ужесточились – те-
перь нужно иметь поощрение 
краевого или федерального 
уровней. Соответствующие из-
менения в закон в конце 2016 
года протащила «Единая Россия». 
В результате люди оказались в 
подвешенном состоянии. Сна-
чала им обещали, что проблема 
все-таки разрешится и они полу-
чат звание: ведь документы были 
поданы до вступления закона в 
силу. Затем чиновники решили 
идти другим путем – организуя 
выдачу краевых наград. Но пока 
только 1500 человек из этого чис-
ла получили долгожданное зва-
ние «Ветеран труда». Остальным 
приходится ждать. И не факт, что 
все они получат искомый статус. 

УПОРСТВО ГОДА 
Совершенно удивительную 

победу одержал на выборах 
глава Сибирского сельсовета 
справедливоросс, экс-кандидат 
в губернаторы Алтайского края 
Олег Боронин. Он избрался на 
второй срок, несмотря на то, что 
против него ополчился весь ад-
министративный аппарат район-
ной власти, которую он нещадно 
критикует. Но все уловки чинов-
ников не сработали – жители 
сельсовета дружно пришли на 
выборы и поддержали своего ру-
ководителя, дав высокую оценку 
его работе.  

ГЛАВНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ ПАРТИИ 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

В 2017 ГОДУ
 законопроект о приравнивании педагогов по уров-

ню зарплат и набору льгот к государственным служащим;

 в октябре фракция «Справедливая Россия» в деся-
тый, юбилейный раз внесла на рассмотрение Госдумы 
законопроект о прогрессивном налоге. Согласно этой 
инициативе люди с высокими доходами должны платить 
увеличенный налог. Нововведение коснулось бы 0,2% на-
логоплательщиков, примерно 200 тысяч граждан. Но эти 
люди обладают доходами в размере 30% всех доходов на-
логоплательщиков. Поэтому сумма, полученная от нало-
га, составила бы не менее 600 миллиардов рублей;

 законопроект о дополнительных мерах поддержки 
молодых семей. Он предполагает предоставление много-
детным беспроцентного целевого займа на приобретение 
(строительство) жилого помещения со сроком погашения 
до 25 лет, а также льготы по кредитам на улучшение жи-
лищных условий и другие формы поддержки;

 законопроект о государственных гарантиях для 
больных диабетом;

 законопроект о возвращении прямых выборов мэ-
ров и членов Советов Федерации;

 законопроект, предписывающий создание Обще-
ственного совета РФ по телевидению, который должен 
осуществлять общественную экспертизу деятельности 
общероссийских, региональных и местных телеканалов;

 законопроект об уменьшениии налоговой ставки по 
единому сельскохозяйственному налогу с 6% до 3%. Кро-
ме того, будут рассмотрены законопроекты о снижении 
ставок налога при упрощенной системе налогообложения.

Все эти важные для страны инициативы были отвер-
гнуты партией власти. 

В АЛТАЙСКОМ КРАЕВОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ 

ФРАКЦИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
ВНОСИЛА:

 законопроект о внесении изменения в статью 2 зако-
на Алтайского края «О присвоении званий «Ветеран труда 
Алтайского края». Проектом закона предусматривалось 
возвращение гражданам с наградами муниципального 
уровня права на получение статуса «Ветеран труда Алтай-
ского края». Не принят единороссами; 

 законопроект об изменении критериев нуждаемо-
сти, используемых для установления права на получение 
компенсации части родительской платы в детских садах 
(с одного до полутора прожиточных минимумов одного 
члена семьи). Не принят единороссами;

 законопроект о создании контрольно-счетных орга-
нов в муниципалитетах. Принят;

 законопроект о продлении на год сроков бесплатной 
приватизации земельных участков владельцев самоволь-
ных построек. Принят. 

Фракция «Справедливая Россия» в Гос-
думе проголосовала против бюджета на 
2018 год. Сделано было это потому, что 
предложенный финансовый документ про-
должает курс либерального правительства 
– он предполагает увеличение налоговой 
нагрузки на людей и сокращение социаль-
ных расходов. По традиции партия предло-
жила свой вариант бюджета. На этой схеме 
наглядно видны его главные отличия. 

Кстати
Бюджет Алтайского края на 2018 год по сравнению с преды-

дущими годами существенно подрос – он превысит 95 миллиар-
дов рублей (в 2017 году он составлял 82 млрд). При этом ощути-
мо подрастет как федеральная поддержка, так и поступление 
от собственных доходов. При этом краевые власти услышали 
требования СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ увеличить фонд оплаты 
труда работников краевой бюджетной сферы (он подрастет 
на 10%), а также расширить поддержку муниципалитетов. 

СКАНДАЛ ГОДА 
Это сомнительное звание достается истории с досрочным голосовани-

ем в г. Барнауле на выборах депутатов Барнаульской гордумы. Тогда тысячи 
барнаульцев вдруг срочно «решили» проголосовать раньше. Причем это 
были в основном работники бюджетных организаций. Аномально высо-
кое досрочное голосование (более 5% от общего количества избирателей) 
вызвало возмущение в ЦИКе, откуда последовала угроза не признать ре-
зультаты выборов. Только после этого поток «желающих» проголосовать 
досрочно спал. 

60 млрд
с общегосударственных

 расходов

20 млрд регионам 
на выполнение «майских указов»
70,7 млрд на дополнительную 
индексацию пенсий
3,7 млрд на жилье 
для молодых семей
1,2 млрд на поддержку 
ипотечников
20 млрд помощь 
промышленным предприятиям
84,5 млрд на индексацию 
материнского капитала
30 млрд на повышение 
стипендий студентам

10 млрд на субсидии ЖКХ

25 млрд на строительство 
новых школ

99,7 млрд
с финансирования феде-
ральных органов власти

100 млрд
из нераспределенных 

резервов на выполнение
решений президента

13,83 млрд
избыточных средств на 
обслуживание госдолга
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Солтонский район, с. Сузоп

Клубок проблем
1 декабря ДК села Сузоп Сол-

тонского района был полон. Еще 
бы, впервые за много лет здесь 
побывал политик федерально-
го масштаба – депутат Государ-
ственной Думы Александр Те-
рентьев. Его пригласила в свое 
родное село недавно избранная 
депутат Солтонского районно-
го Совета народных депутатов 
Нина Истошина. Александр Терентьев обещал приехать сюда при первой возмож-
ности. И слово свое сдержал. 

Сельчане рассказала лидеру алтайских справедливороссов о своих проблемах. По 
словам жителей, в районе планируют закрыть единственный аптечный пункт, где жите-
ли могли бесплатно получать лекарственные препараты. Более того, в районе практи-
чески не работает скорая помощь. Другая острая проблема – бедственное положение 
учителей. По информации, которую предоставили на встрече, преподаватели первой 
категории с тридцатилетним стажем получают заработную плату ниже прожиточного 
минимума. Учителя также пожаловались на то, что им в обязательном порядке нужно 
заполнять электронные журналы, но в селе нет интернета. Еще одна традиционная для 
России проблема – дороги – не обошла стороной и это село. Каждый год по весне раз-
мывает дорогу, соединяющую Солтон и Сузоп, а зимой после бурана ее практически не 
чистят. Все это – лишь малая часть того клубка проблем, с которыми ежедневно при-
ходится сталкиваться сельчанам. 

В конце встречи жители Сузопа поблагодарили Александра Терентьева за то, что он 
приехал к ним, – до сих пор ни один политик этого не делал. Депутат взял на личный 
контроль все обращения и намерен приложить все усилия для исправления ситуации. 
В частности, о положении дел в здравоохранении района он планирует лично расска-
зать министру здравоохранения Российской Федерации.

Каменский район

Советский район, с. Урожайное

Крутихинский район, с. Маловолчанка

Выход не найден

Победа 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

Спасти очаг культуры! 

Сразу несколько депутатов из разных сельских Советов Каменского 
района рассказали о нарастающих проблемах в своих муниципалитетах. 
Нищие бюджеты, отсутствие работы, ужасные дороги, проблемы с осве-
щением. 

Вот что рассказывает депутат Попереченского сельского Совета Ольга Анищенко: 
«Если назвать наиболее острую проблему в районе, то это тотальное обнищание 
муниципальных бюджетов. Вот у нас есть проблема с крышей клуба в сельсовете, и 
мы бьемся за то, чтобы ее наконец-то починили. Но пока что нам не удается этого 
добиться – денег нет». 

В селе Корнилово особо остро стоит проблема освещения. Как отметила Елена 
Шакова, депутат Корниловского сельсовета от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, если 
в селе нет действительно необходимых для жителей условий, таких как освещение 
улиц, то о каком развитии сельских территорий может идти речь. Вот почему доби-
ваться решения этой проблемы нужно не только на сельском, но и на районном и 
краевом уровнях. Вот почему корниловские депутаты намерены еще громче гово-
рить о критическом положении своего родного села.

На весь край прогремела история Анатолия Агилова – руководителя дома 
культуры в с. Маловолчанка Крутихинского района, депутата от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Он без прикрас рассказал о том, как живет, точнее выжи-
вает, сельская культура. К сожалению, этот рассказ может почти слово в слово 
повторить любой его сельский коллега. 

 «У нас старенький клубик, но я его сохранил. Не дал его разбомбить и поплатился 
зарплатой. Раньше было четыре ставки: директор, художественный руководитель, 
баянист и техничка. В 2013 году мне оставили одну ставку, и мы с баянистом ее де-
лим. Получаю зарплату 3600 рублей в месяц. За эти деньги приходится работать 
не только руководителем, но и убирать ДК площадью 280 квадратных метров. Я 
ветеран труда и инвалид. Первый год после оптимизации продал машину, чтобы 
угля домой купить. Второй год корову продал. Третий год с женой кредит взяли, один 
кредит на клубе еще. И я сейчас буксую, в долгах как в шелках», – рассказывает Ана-
толий Агилов. 

Дом культуры в селе Маловолчанка представляет собой одноэтажное дере-
вянное здание. В нем есть зрительный зал на 140 мест, сцена, фойе, помещения 
для переодевания. Раньше здесь работали пять кружков: хореографический, теа-
тральный, вокальный, танцевальный и фольклорный для пенсионеров. Их кури-
ровала художественный руководитель. Сейчас работа продолжается, но уже не в 
том масштабе. По-прежнему есть коллектив, в котором творчеством занимаются 
пожилые люди, осталось 12 ребятишек в детском коллективе и мужская вокаль-
ная группа.

По словам депутата, сложная ситуация сложилась во всем районе, на своих ме-
стах после оптимизации осталось три ДК: Заковряшинский, Буяновский и его – в селе 
Маловолчанка. К примеру, в селе Бурла ДК перевели в школу, а старое помещение 
продали под пекарню.

Директор ДК и депутат-справедливоросс уже задумывается о голодовке, посколь-
ку письма в различные инстанции не приносят результата. Любые его предложения 
и жалобы возвращаются в район с просьбой решить вопрос на месте. А местные вла-
сти, как он говорит сам, глухи и не хотят видеть проблем сельской культуры.На прошедших 10 сентября выборах депутатов местного самоуправления 

села Урожайного Советского района СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ одержала убеди-
тельную победу, завоевав 9 из 12 депутатских мандатов. Что неудивительно: 
здесь давно живут и работают супруги Ивановы, пользующиеся у сельчан за-
служенным авторитетом. Павел Иванов был депутатом районного Совета, а Ла-
риса Иванова является руководителем местного отделения партии. Они всегда 
готовы откликнуться на просьбу о помощи, ищут любые возможности для того, 
чтобы помочь своим землякам. 

Вот что пишет жительница села Карасук Советского района Ирина Ощепкова, дом 
которой пострадал от урагана: 

«Добрые люди подсказали обратиться к депутату от „Справедливой России“ Ива-
нову Павлу Геннадьевичу. Было неудобно, и депутат он не нашего сельсовета и прочее. 
Но обратилась. Через день Павел Иванов и Михаил Блюдин привезли шифер и отремон-
тировали крышу, ни взяв с меня ни копейки. До конца дней своих буду благодарна этим 
двум мужчинам, не равнодушным к чужой беде. Оказывается, есть еще такие люди. 
Большое им человеческое спасибо».

Взяв власть в Урожайненском сельсовете, справороссы взялись за дело. Депутаты 
утвердили проект новой дороги от села Урожайного до заказника «Лебединый», за-
требовали отчет об исполнении бюджета за 9 месяцев и высказали ряд критических 
замечаний местным властям. Народные избранники готовят планы по восстановлению 
сельского клуба и организации кружков для детей.  Мы обязательно расскажем о том, 
удастся ли справедливороссам реализовать свои замыслы. 

ЧЕМ ЖИВЕШЬ СЕЛО?
В последнее время о реальной жизни нашего многострадального алтай-

ского села пишут крайне скупо. Краевые журналисты редко туда выбирают-
ся, а районные – в основном публикуют хвалебные отчеты местных властей. 
В общем, правды от них не дождешься. Газету «Справедливая Россия» потому 
и любят в крае, что она не боится рассказывать суровую правду о том, как жи-
вет алтайское село. Благо, у справедливороссов есть для этого возможности 
– на местах работает актив партии и муниципальные депутаты, которые не 
только знают о проблемах наших земляков, но и прилагают все усилия для их 
решения. Да и руководство алтайских справороссов в лице депутата Госдумы 
Александра Терентьева и депутатов АКЗС старается посещать самые отдален-
ные уголки нашего края. 

Сегодня мы расскажем о том, что же на самом деле происходит на Алтае и 
что делает СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ для того, чтобы помочь людям. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
ПОМОГАЕТ ЛЮДЯМ 

Одна из «визитных карточек» СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – активная и масштабная работа по правовой 
защите интересов жителей края. Тысячи наших земляков уже получили помощь при отстаивании своих 
прав в вопросах ЖКХ, трудового и пенсионного законодательства, медицинского обслуживания и много 
другого. Высокий уровень подготовки специалистов, неравнодушие и огромное желание помочь людям 
– вот главный секрет успеха СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Сегодня мы расскажем о двух главных организациях, занимающихся этой непростой, но такой важ-
ной работой.

Общественная приемная Александра Терентьева 
Помощь профессионалов 

Общественная приемная депутата Александра Те-
рентьева известна многим жителям края как одна из 
самых эффективных правозащитных структур края. 

Работает она уже более десяти лет и за это время бо-
лее десяти тысяч жителей края получили реальную по-
мощь. Спектр рассматриваемых вопросов очень широк. 
Пересчет некорректно начисленной платы за тепло-  и 
водоснабжение, «выбивание» положенных по закону 
льгот, перерасчет пенсий и многое другое. У приемной 
есть полномочия на отправку запроса от депутата Госу-
дарственной Думы Александра Терентьева. Порой од-
ного такого обращения становится достаточно для того, 
чтобы чиновники начали решать проблему. 

Одна из важных побед приемной – возврат барнауль-
цам более миллиона рублей за переплату по ОДН. Жители 
одного из домов обнаружили, что управляющие компа-
нии начислили ОДН с нарушениями. Специалисты прием-
ной не только помогли составить грамотную претензию, 
но и подготовили методические указания, пользуясь ко-
торыми, любой жилец мог потребовать от коммунальщи-

ков возвращения неправомерно начисленных средств. 
«В основном перерасчет делают на конкретную квартиру. 
Но нам доподлинно известно как минимум о двух случа-
ях, когда лишний ОДН возвращали всему дому – а это не-
сколько сотен тысяч рублей в каждом случае!» – отметила 
руководитель приемной Оксана Молодых. 

Одна из «свежих» побед – помощь в выплате пенсии 
жительнице Павловска. После обращения к депутату Гос-
думы Александру Терентьеву был подготовлен запрос в 
Пенсионный фонд с приложенными документами, под-
тверждающими право на получение пенсии жительнице 
Павловского района. Вопрос был решен в течение 30 дней. 

Обратиться в Общественную приемную Александра Терентьева 
можно по телефону +7 (385-2) 56-95-10 или направив письмо 
по адресу: 656043, г. Барнаул, пр. Социалистический, 26, 2-й этаж. 
E-mail: tab_d@mail.ru. Часы приема: вторник – четверг с 10 до 
17 часов (перерыв с 13 до 14 часов)
Руководитель Молодых Оксана Евгеньевна, 
специалист Дадей Наталья Сергеевна.

Центр защиты прав граждан
В трудное время рядом с тобой! 

В 2015 году в России по инициативе Сергея Миро-
нова стартовал масштабный проект СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ по созданию центров защиты прав граждан. 
Они были призваны помочь людям, сталкивающимся 
с произволом чиновников, работодателей, управляю-
щих компаний. Появился такой центр и в Алтайском 
крае. И практически сразу же стал местом паломниче-
ства для сотен жителей края. 

Пользуясь разработанными на федеральном уровне 
методиками, специалисты центра решают самые разные 
вопросы. Конечно же, больше всего обращений по во-
просам ЖКХ и благоустройства придомовой террито-
рии. И многие из них удается решить положительно. Так, 
за полтора года удалось пересчитать более двух с поло-
виной миллионов рублей только по ОДН. 

Из недавних побед ЦЗПГ можно отметить помощь 
69-летнему пенсионеру с ремонтом отопления в его доме 
на ул. Антона Петрова, 203. Больше месяца пенсионер 
прожил с холодными батареями в самый разгар отопи-

тельного сезона в Алтайском крае. И только после вме-
шательства специалистов центра удалось вернуть тепло 
ветерану труда. 

Сразу на две проблемы в сфере здравоохранения ста-
ло меньше благодаря специалистам Центра защита прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. На решение обоих 
вопросов им понадобилось меньше суток, хотя люди 
ждали этого месяцами. Так, правозащитники помогли 
пациентам городской поликлиники № 11 наладить про-
цесс получения льготных лекарств, а в детской город-
ской поликлинике № 7 – упростить процедуру получе-
ния талона на прием к специалисту. 

Еще одна важная победа мироновского центра – по-
мощь в получении выплаты материнского капитала для 
жительницы Барнаула. 

Напоминаем, что Центр защиты прав граждан находится в Барна-
уле по адресу: ул. Малахова, 79а, вход со стороны остановки ТРЦ 
«Огни». Телефон: 8 (3852) 299-099. 

Депутат Бийской городской Думы от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Елена Речкова добилась 
разрешения на строительство в городе снежного 
городка. Соответствующее решение принято на за-
седании рабочей группы в управлении ЖКХ, благо-
устройства и дорожного хозяйства города Бийска. 

«В мой адрес поступило коллективное обращение от 
жителей микрорайона «Зеленый клин» с просьбой по-
мочь с организацией снежного городка за ТРЦ «Ривье-
ра». В Управлении жилищно-коммунального хозяйства, 
благоустройства и дорожного хозяйства Администра-
ции г. Бийска прошло рабочее совещание с сотрудника-
ми управления и активистами. Было принято решение, 
что городку БЫТЬ! И что немаловажно, в этом году на 

пустыре будет запрещено складирование снега! Огром-
ное спасибо неравнодушным жителям микрорайона, ко-
торые пошли навстречу и оказывают огромную помощь 
в организации городка для детишек. Но предстоит еще 
большая работа по реализации задуманного, поэтому 
обращаюсь ко всем желающим оказать помощь, давай-
те вместе устроим детям настоящую зимнюю сказку!»", – 
рассказала депутат Елена Речкова.

А недавно в Бийске была открыта общественная при-
емная Елены Речковой. Сюда можно обратиться за пра-
вовой помощью. 

Приемная расположена на улице имени Героя Советского Союза 
Трофимова, 71, 1-й этаж. Телефон для записи: 8-902-999-91-97.

Снежный городок для бийчан

В общественную приемную лидера партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергея Миронова посту-
пило письмо от жителей Бийского района с прось-
бой защитить их от экс-руководителя района Евге-
ния Якубы, который снова рвется в главы района.

Люди считают, что за семь лет нахождения у власти он 
развалил район, организовывал давление на предпри-
нимателей и присвоил себе чужую медаль «За отвагу».

«В период с 2010 по 2017 год главой Администрации 
Бийского района Алтайского края был Якуба Евгений 
Алексеевич, который за период своего руководства 
просто-напросто развалил некогда сильный сельско-
хозяйственный район своими целенаправленными 
действиями. За 7 лет не было сделано вообще ничего 
хорошего для жителей района. Якуба – человек, откро-
венно говоря, без дара руководителя, без малейшего 
уважения к другим людям, желающий получить только 
наживу. Против Якубы в г. Барнауле в 2016–2017 году 
неоднократно устраивали пикеты представители мел-
кого и среднего бизнеса, указывая на то, что Якуба Е.А. 
стремится обложить всей данью и подчинить своей 
воле. Весной 2017 года разразился скандал с участием 
Евгения Алексеевича и его присвоением чужой медали 
„За отвагу“. Якуба представлял себя отважным героем 
войны в Чечне, однако его сослуживец Алексей Фан-
дюхин раскрыл правду о том, что г-на Якубу за грубое 
нарушение служебной дисциплины в зоне боевых 
действий, выразившееся в употреблении спиртных на-
питков и игнорировании приказов командира, сняли 
со всех видов довольствия, что подтверждается прика-
зом МВД от 1995 года», – говорится в тексте письма от 
жителей Бийского района Сергею Миронову.

Данный вопрос взял на личный контроль депутат 
Государственной Думы от Алтайского края, руководи-
тель регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Александр Терентьев. Депутат намерен разо-
браться в изложенных в письме фактах и предпринять 
соответствующие меры.

Бийский район

Шипуновский район

Защитите 
от Якубы! 

Где тепло? 
Депутаты Шипуновского районного Сове-

та бьют тревогу из-за перебоев с отоплением 
в районе. Вот что рассказывает председатель 
комитета ЖКХ, транспорта и землеустройства, 
депутат-справедливоросс Татьяна Жидких:

«У нас в районе складывает чрезвычайная ситуа-
ция. У муниципальной компании, которая обслужи-
вает 21 котельную и отапливает почти половину 
района, заканчивается уголь. Дело в том, что в мае 
прошлого года муниципалитет хотел завести на 
эти котельные другую компанию. Они разорвали 
договор с МУП «ЖКХ – Сервис», рабочих сократили. 
Все лето разыгрывали конкурс для новой компании, 
но она не захотела приходить в район. Глава адми-
нистрации все же смог договориться с МУП и вновь 
вернуть его к работе. В итоге на протяжении всего 
лета не велось никакой подготовительной работы 
к отопительному сезону. Проблемная ситуация 
сложилась только из-за того, что муниципалитет 
остался должен МУП «ЖКХ – Сервис» еще с прошлого 
года и последний не может закупить угля для обе-
спечения работы, так как его счета до сих пор за-
блокированы», – рассказала Татьяна Жидких. 

Пытаясь найти выход, депутаты направили обра-
щение в правительство региона и Законодательное 
Собрание Алтайского края с просьбой выделить 
деньги именно на погашение всех задолженностей 
муниципалитета перед МУП «ЖКХ – Сервис». 

Впрочем, не факт, что погашение задолженно-
сти поможет исправить ситуацию. Сейчас в крае 
наблюдается дефицит угля – кузбасские предпри-
ятия предпочитают продавать уголь в Китай, где 
за него платят более высокую цену, да и рассчи-
тываются вовремя. Так что, похоже, край ожидает 
непростая зима. 
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БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ 
Руководитель проекта «Коммунальный дозор», 
депутат АКЗС ЛЮДМИЛА СУСЛОВА

Долговая яма в ЖКХ выросла до 1,2 
трлн рублей, подсчитал Росстат. И око-
ло 40 процентов из них – долги управ-
ляющих компаний, которые якобы 
собирают деньги за коммунальные ре-
сурсы с жильцов, но не перечисляют в 
ресурсоснабжающие организации. Для 
борьбы с недобросовестными «управ-
ляшками» было решено ввести пря-
мые договоры между собственниками 
жилья и ресурсоснабжающими орга-
низациями (РСО). Соответствующий 
закон планируется принять в оконча-
тельном чтении до конца года. Но чем 
он обернется для собственников?

В ЧЕМ СМЫСЛ ПРЯМОГО 
ДОГОВОРА?

Если ваш дом обслуживает управля-
ющая компания, согласно Жилищному 
кодексу РФ, она выступает поставщиком 
коммунальной услуги для жителей мно-
гоквартирного дома. УК не только прода-
ет им воду, газ, тепловую и электрическую 
энергию, но и отвечает за качество ресур-
са, ведет работу по начислению платы и 
борется с должниками (по крайней мере, 
должна). В свою очередь, УК покупают 
указанные блага у ресурсоснабжающих 
организаций.

Прямой договор предполагает, что 
«управляшки» будут исключены из этой 
цепочки – коммунальные ресурсы будут 
напрямую реализовываться собствен-
никам, как говорится, от производителя. 
Жильцы будут оплачивать их прямиком 
на счет РСО. Ситуации, когда «управляш-
ка» собрала деньги с жильцов и, не рас-
считавшись с РСО, обанкротилась, долж-
ны остаться в прошлом.

Прямой договор или прямой платеж?

Тема прямых договоров возникла 
из тезиса о том, что недобросовестные 
УК собирают, а после «разворовывают» 
деньги ресурсовиков. Но чтобы прекра-
тить эту порочную практику, не нужно 
было менять схему взаимоотношений 
«собственник – УК – РСО». Ведь Жилищ-
ный кодекс давно предоставил соб-
ственникам право перехода на прямые 
платежи в РСО.

В Барнауле эта практика успешно ре-
ализуется через систему «Город». При 
оплате квитанции за коммуналку деньги 
автоматически разбрасываются по счетам 
водоканала, горэлектросети и горгаза. Но 
почему федеральные власти решили кар-
динально изменить систему управления, 
вместо того чтобы распространить опыт 
краевой столицы на другие регионы, – 
этот вопрос остается открытым.

ЧТО ЖДЕТ НАС С ВАМИ  
СОБСТВЕННИКОВ?

У каждой медали всегда есть две сто-
роны. Очевидные плюсы перехода на 
прямые договоры увидеть невооружен-
ным глазом оказалось проблематично. 
Ведь даже если «управляшка» растворит-
ся с деньгами за ЖКУ, собственникам не 
придется платить по второму кругу. Опять 
же есть работающая система прямых пла-
тежей.

А вот минусов скептически настро-
енные дозорные нашли куда больше:

1. Каждому собственнику придется за-
ключить минимум три бумажных догово-
ра с поставщиками коммунальных услуг. 
Фантазия уже рисует забеги за справками 
и километровые очереди в абонентские 
отделы. И решать все вопросы по каче-
ству услуг придется в разных заведениях.

2. Клиентские отделы придется созда-
вать в каждой РСО. А еще набирать штат 
контролеров, которые будут следить за 
приборами учета. Как, думаете, это по-
влияет на тарифы для населения? Дума-
ется, ответ очевиден.

3. Сегодня вы наверняка получаете две 
квитанции: одну от управляющей компа-
нии, вторую – от Барнаульской горэлек-
тросети, которая уже давно практикует 
систему прямых договоров. С введением 
такого механизма для всех ресурсовиков 
квитанций станет минимум четыре.

4. Пожалуй, самый животрепещущий 
вопрос: кто будет нести ответственность 
за общедомовые сети и приборы учета? 
Будут ли ресурсовики обслуживать их 
самостоятельно (а значит, нужно наращи-
вать штаты) или отдадут обратно УК, но за 
дополнительную плату? В любом случае 
расплачиваться за это придется собствен-
никам.

ТУМАННОЕ БУДУЩЕЕ 
УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ

Выиграют от нового закона разве что 
«управляшки». Ведь сейчас они вынуждены 
оплачивать РСО весь объем коммунальных 
ресурсов, поступивших в дом, тогда как соби-
раемость с жильцов редко где дотягивает до 
100 процентов. Более того, они надеются на 
списание ранее накопленных долгов перед 
ресурсовиками. Наконец, обязанностей у 
управляющих компаний станет меньше, хотя 
тарифы наверняка останутся прежними.

Но эйфория будет недолгой, считают в 
«Коммунальном дозоре». С переходом на пря-
мые договора УК перестанут в чистом виде 
управлять домами, на их долю останется раз-
ве что уборка подъездов и дворов да текущий 
ремонт. В конечном счете прямые договоры 
могут похоронить институт управляющих ор-
ганизаций. Поэтому законодателям стоит не-
сколько раз отмерить, прежде чем принимать 
столь важные для собственников решения.

С развитием социальных сетей ста-
ло популярным выкладывать в Ин-
тернет фото неприглядной жилищно-
коммунальной действительности. Но 
зачастую дальше жарких дискуссий в 
сети это ни к чему не приводило. Хотя 
уже почти год у активных граждан 
есть возможность перевести это, без 
сомнений, полезное и интересное за-
нятие на качественно новый уровень.

КТО ЕСТЬ КТО
Понятие общественного жилищного 

контроля появилось в Жилищном ко-
дексе еще в 2014 году с принятием за-
кона «Об общественном контроле в РФ». 
Но Постановление Правительства РФ № 
1491 «О порядке осуществления обще-
ственного жилищного контроля» было 
принято лишь 26 декабря 2016 года. Оно 
закрепило не только сам порядок, но и 

права лиц, его осуществляющих.
Основной целью документа законода-

тель называет обеспечение прав и закон-
ных интересов граждан, предусмотрен-
ных жилищным законодательством, а 
также повышение прозрачности, откры-
тости и эффективности деятельности ор-
ганов власти и организаций в сфере ЖКХ.

Право осуществлять общественный 
жилищный контроль имеют не только 
общественные объединения при органах 
власти, но и любые некоммерческие объ-
единения, включая советы многоквартир-
ных домов – они носят статус субъекта 
общественного контроля. Граждане здесь 
могут выступать в качестве общественных 
инспекторов и общественных экспертов.

Предметом общественного жилищ-
ного контроля выступают нормативные 
документы и другие материалы, а также 
действия (бездействие) органов власти и 

организаций, осуществляющих деятель-
ность в жилищной сфере.

ИНСПЕКТОР ИЛИ ЭКСПЕРТ?
В постановлении упомянуты две ос-

новные формы, в которых может про-
водиться общественный жилищный 
контроль: это общественная проверка 
и общественные (публичные) слушания.

Для проведения жилищного контроля 
в форме общественной проверки субъ-
ект контроля привлекает общественных 
инспекторов. Согласно закону «Об обще-
ственном контроле в РФ» общественный 
инспектор – это гражданин, привлекае-
мый на общественных началах, который 
пользуется правами, необходимыми для 
эффективного проведения проверки. 
Среди них – право на получение необ-
ходимой информации, на участие в под-
готовке заключения по результатам про-
верки, а также право на особое мнение в 
итоговом документе.

Для проведения контроля в форме 
общественной экспертизы привлекают-
ся общественные эксперты либо фор-
мируется экспертная комиссия. Под 
общественными экспертами в Правилах 
понимаются специалисты, обладающие 
специальными знаниями или опытом в 
сфере жилищного законодательства. Все 
решения относительно состава и членов 
экспертной комиссии принимает субъект 
общественного жилищного контроля.

Единственное ограничение в работе 
общественных инспекторов и экспертов 
– наличие конфликта интересов, из-за 
чего участники процесса не смогут быть 
объективными и беспристрастными.

ЖКХ  ПОД ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ!
Кто такой общественный инспектор и как им стать

Как может измениться жизнь в многоквартирных 
домах с введением прямых договоров на ЖКУ
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Новые нормативы 
на АлтаеУЗАКОНЕННЫЙ 

ОБМАН
ОКСАНА МОЛОДЫХ, 

руководитель общественной 
приемной депутата 

Государственной Думы 
Александра Терентьева, 

депутат Барнаульской 
городской Думы

Помните детское стихотворение: «Враг 
вступает в город, пленных не щадя, Отто-
го, что в кузнице не было гвоздя»? Похо-
жее сейчас наблюдают жители Заринска, 
где с начала года плата за ОДН выросла в 
разы! Но поделать с этим ничего нельзя, 
ведь для справедливого расчета не хва-
тает одной правительственной бумаги. За 
помощью жильцы обратились к депутату 
АКЗС от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Людмиле Сусловой.

БЫЛО 600, СТАЛО 3000
Жильцы дома № 8 по улице Строителей на 

протяжении многих лет оплачивали расходы 
на общедомовые нужды по счетчику. Элек-
тричества в среднем за месяц здесь «нагора-
ло» 600 кВт на весь дом. Но с начала 2017 года 
управляющая компания начала выставлять 
за общедомовку почти по 3000 кВт в месяц!

Как оказалось, корень проблемы кроется 
в поправках к статье 156 Жилищного кодекса 
РФ, которые вступили в силу с 1 января этого 
года. Сначала в правительстве решили, что 
размер платы граждан за ОДН будет опреде-
ляться исходя из нормативов потребления 
коммунальных ресурсов для содержания 
общего имущества. Позже уточнили: «с про-
ведением перерасчета размера таких рас-
ходов исходя из показаний коллективного 
(общедомового) прибора учета в порядке, 
установленном Правительством РФ».

С момента принятия второй поправки про-
шло четыре месяца, но никто так и не устано-
вил этот самый порядок. В управляющей ком-
пании, видимо, решили: раз нет документа, то 
и перерасчет делать не нужно. «Такой пробел 
в законодательстве, несомненно, выгоден 
УК, – констатирует Людмила Суслова. – По 
примерным подсчетам за год жители этого 
дома только за ОДН по электричеству пере-
платят более 80 тысяч рублей! И такая ситу-
ация, по моим сведениям, сложилась во всех 
многоквартирных домах Заринска. По моему 

мнению, это узаконенный обман, с которым 
почему-то никто не хочет бороться».

ВЫХОД ЕСТЬ!
Жалоба в Государственную инспекцию 

Алтайского края, куда первым делом обра-
тились собственники, не помогла. Ведь пока 
методика перерасчета не утверждена, все 
проведенные начисления соответствуют бук-
ве закона. Даже если нужный документ будет 
принят, едва ли он будет распространяться 
на весь период действия несправедливой 
нормы. И переплаченных денег, скорей всего, 
уже не вернуть.

Примечательно, что такая ситуация имеет 
место только в Заринске. Говорят, в Барнауле 
еще удается договариваться с «управляшка-
ми», чтобы они вели начисления привычным 
способом – по общедомовым счетчикам. Но 
в любой момент они могут пойти по пути 
заринских коллег и, увы, будут юридически 
правы. Однако выход из ситуации есть!

Норма о начислении ОДН по нормативам 
распространяется на все дома «по умолча-
нию». Но в пункте 9.2 статьи 156 Жилищного 
кодекса прописан ряд исключений, позво-
ляющих отойти от этого порядка. Так, соб-
ственники жилья на общем собрании могут 
принять решение о переходе на расчет платы 
за ОДН исходя из объема потребления ком-
мунальных ресурсов, определяемого по по-
казаниям общедомового прибора учета.

К сожалению, управляющие компании и 
чиновники от ЖКХ не спешат рассказывать 
людям о такой возможности. В этой ситуации 
активистам «Коммунального дозора» и всем 
неравнодушным собственникам необходимо 
включаться в разъяснительную работу и ини-
циировать общие собрания жильцов. Реше-
ние в данном случае принимается простым 
большинством голосов. Со своей стороны, 
депутаты от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
готовы помочь в разработке протокола тако-
го собрания.

19 октября 2017 года начальник 
управления Алтайского края по госу-
дарственному регулированию цен и 
тарифов Сергей Родт подписал два до-
кумента, устанавливающих два прин-
ципиально новых норматива на комму-
нальные услуги.

Первый из них касается норм отведения 
сточных вод в целях содержания обще-
го имущества в многоквартирных домах 
на территории нашего региона. Споры 
относительно технической возможности 
оказания услуги по водоотведению на 
ОДН велись экспертами на протяжении 
нескольких лет. Справороссы утверждали, 
что в многоквартирниках попросту нет 
такой трубы, куда могла бы уходить вода, использованная на общедомовые 
нужды. Но коммунальное лобби оказалось сильней…

Поэтому в квитанциях за ноябрь вы обнаружите новую строчку: «Водоотве-
дение ОДН». В полностью благоустроенных домах, где есть централизованное 
холодное и горячее водоснабжения, эти нормативы установлены по принци-
пу норм на индивидуальное потребление – как сумма нормативов ОДН на 
холодную и горячую воду. В домах, где нет централизованного горячего во-
доснабжения, они равны нормативам на ОДН для холодного водоснабжения. 
В домах без центральной канализации плата за ОДН по водоснабжению не 
начисляется! Данные для каждого типа домов приведены в таблице 1.

Добавим, что количество квадратных метров, на которое будет начислять-
ся плата за ОДН по отведению сточных вод, равно доле вашей площади ОДН 
по водоснабжению – она указывается в шапке квитанции.

Другим новшеством в ЖКХ стало принятие норматива накопления твердых 
коммунальных отходов. Они придут на смену нормативу на вывоз и утили-
зацию ТБО в связи с общероссийскими изменениями в системе обращения с 
отходами.

Сегодня каждый зарегистрированный в жилом помещении барнаулец 
оплачивает вывоз мусора по норме в 0,184 кубометра в месяц. Новый норма-
тив для жителей краевой столицы – 0,18 кубометра с каждого проживающего 
в многоквартирном или индивидуальном доме. Для жителей других городов 
и районов края эта цифра меньше – 0,121 кубометра. Открытым остается во-
прос тарифа за эту коммунальную услугу – они будут приниматься ближе ко 
второму полугодию наступающего года.

Решение тарифного ведомства об утверждении нормативов на ТКО всту-
пит в силу с момента присвоения юридическому лицу, действующему на тер-
ритории Алтайского края, статуса регионального оператора и определения 
зоны его деятельности на основании конкурса. Планируется, что организаци-
онные вопросы будут решены в течение 2018 года, а новые нормативы начнут 
работать с 1 января 2019 года.

Нормативы отведения сточных вод в целях содер-
жания общего имущества МКД с 1 ноября 2017 года

После того как в 2013 году ОДН на водоотведение был отменен, бар-
наульские коммунальщики затребовали значительного – практически на 
треть – увеличения тарифов на холодную воду. Якобы чтобы перекрывать 
небаланс по данной услуге. Власти пошли им навстречу.

Теперь ОДН на водоотведение восстановлен. Но будет ли снижен тариф?..

Решение о проведении общественного 
жилищного контроля обнародуется в сети 
Интернет или ГИС ЖКХ. В течение 10 дней 
с этого момента любой гражданин может 
направить субъекту общественного жи-
лищного контроля запрос о привлечении 
его к проверке с указанием персональных 
данных (фамилия, имя, отчество, образо-
вание, квалификация, место работы, опыт 
работы). Важно, чтобы гражданин мог под-
твердить дату направления и получения 
такого запроса. На рассмотрение запроса 
отводится 5 дней.

А ЧТО ПОТОМ?
Итоги общественного жилищного кон-

троля размещаются в сети Интернет и в 
ГИС ЖКХ. При необходимости полученная 
информация направляется в органы про-
куратуры или иные органы, уполномо-
ченные вести надзор за организацией, в 
отношении которой проводился обще-
ственный жилищный контроль. Такие об-
ращения обязательно должны быть рас-
смотрены, а их авторы обязаны получить 
обоснованный ответ в установленный за-
коном срок.

Как не попасть в финансовую ловушку 
из-за изменившихся правил начисления ОДН

Категория МКД Этажность Норматив, м 

МКД с централизованным 
холодным и горячим 
водоснабжением, водоотведением

1–5 0,056

6–9 0,046

9–16 0,028

16+ 0,014

МКД с централизованным
холодным водоснабжением, 
водоотведением, 
без водонагревателей

1–5 0,014

6–9 0,013

9–16 0,008

16+ Х

МКД с централизованным
холодным водоснабжением без
централизованного водоотведения

Х

Принципиальный вопрос

– Сама идея общественного контроля в 
сфере ЖКХ хороша. В Барнауле есть немало 
грамотных специалистов в этой области, ко-
торые с высоты своего опыта могли бы давать 
профессиональные рекомендации по тем или 
иным вопросам: проведение капремонта, 
формирование тарифов и нормативов и т.п. 
Сегодня при большинстве органов власти су-
ществуют общественные советы, и надо ска-
зать, к позиции общественников чиновники 
нередко прислушиваются.

Будет здорово, если благодаря этому до-
кументу у нас будут появляться независимые 
эксперты, которые глубоко разбираются в про-
фильных темах технического, экономического 
характера.

Да, заключения общественников носят 
рекомендательный характер. И пока сложно 
сказать, как будет работать эта норма. Но я 
уверена, что на первом этапе коммунальные 
активисты из числа членов домовых советов 
сформируют эффективную команду для кон-
троля над управляющими компаниями.

Людмила СУСЛОВА, 
депутат АКЗС, руководитель 
проекта «Коммунальный дозор»:
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***
Если у вас есть пистолет, возможно, вы сможете 

ограбить банк. Но если у вас есть банк, вы сможе-
те ограбить всех.

***
– Вот в Японии раньше стариков относили на гору, 

и там оставляли умирать...

– Господин Кудрин, а другие предложения по 
Пенсионному фонду будут?

***
Многие жалуются, что сегодня на свою зарплату 
они могут купить меньше, чем вчера. Ну и что? 

Зато больше, чем завтра.
***

В столичном метро запустили тематический поезд 
«Россия, устремленная в будущее». Он ездит по кольцу.

***
Борец с коррупцией полковник Захарченко по-

купал квартиры, чтобы хранить там деньги.
Это все, что вам нужно знать о борьбе с коррупци-

ей в России.

***
Всякий раз, когда заводят уголовное дело на 
очередного чиновника, удивляюсь – как же 

надо воровать, чтобы даже свои решили, что ты 
оборзел?!

***

УЛЫБНЕМСЯ?
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Вкусный новый год
Сытный зимний салат 

Ингредиенты (на 5 порций)
Помидоры – 3 штуки
Куриная грудка – 500 г
Твердый сыр – 150 г
Красная консервированная фасоль – 1 банка
Зеленый салат – 1 пучок
Сухарики – по вкусу
Чесночный соус или сметана – по вкусу

Помидоры, салат мелко 
нарезаем. Сыр трем на терке. 
Куриную грудку разделываем 
на мелкие кусочки и тушим 
на слабом огне минут 20, пока 
вся жидкость не выкипит. 
Можно слегка обжарить.

Смешиваем все нарезан-
ные и готовые ингредиенты, 
заправляем чесночным со-
усом (или сметаной). 

Подаем салат, посыпав сверху сухариками.

Жюльен из курицы и грибов 
Ингредиенты
1 небольшая курица
100 г сушеных белых грибов
2 средние луковицы
100 г хорошо плавящегося сыра
4 ст. л. сливочного масла + 
еще немного для жарения
3 ст. л. муки
сметана, по необходимости
соль, черный перец

Замочите грибы в 2 л теплой воды на 2 часа. Про-
цедите настой через полотенце в чистую кастрюлю, 
грибы промойте от песка, нарежьте мелкими кусоч-
ками и отставьте.

Сварите курицу в кипящем грибном настое, по-
солив, до абсолютной мягкости, 40–70 мин. Остуди-
те (бульон сохраните). Снимите с курицы кожу, уда-
лите кости – все это не понадобится. Мясо нарежьте 
мелкими кусочками.

Очистите и измельчите лук. Растопите в глубо-
кой сковороде пару ложек масла, положите лук, по-
солите, жарьте 5 мин. Добавьте нарезанные грибы, 
жарьте, помешивая, до золотистого цвета. Выложи-

те грибы с луком к курице.
В сковороду, где они жарились, положите 4 ст. л. 

масла, растопите, всыпьте муку. Обжаривайте, по-
мешивая, до бежевого цвета. Снимите с огня, влей-
те курино-грибной бульон, перемешайте до одно-
родности, верните на огонь. Варите, помешивая, 
чтобы не образовывались комочки, 5 мин

Смешайте соус с курицей, грибами и луком. До-
бавьте натертый сыр, перемешайте. Если смесь 
слишком густая, добавьте сметаны. Разложите по 
кокотницам. Запекайте в разогретой до максиму-
ма духовке до румяной корочки, 4–7 мин. Пода-
вайте очень горячим.

Православный календарь на 2018 год

Церковные праздники 
на 2018 год

7 января     Рождество Христово
14 января    Обрезание Господне
19 января     Крещение Господне (Богоявление)
15 февраля Сретение Господне
1 апреля    Вход Господень  в Иерусалим
7 апреля     Благовещение Пресвятой Богородицы
17 мая     Вознесение Господне
27 мая    День Святой Троицы. Пятидесятница.
7 июля     Рождество Иоанна Предтечи
12 июля     Святых апостолов Петра и Павла
19 августа    Преображение Господне
28 августа    Успение Пресвятой Богородицы
21 сентября Рождество Пресвятой Богородицы
27 сентября Воздвижение Креста Господня
4 декабря     Введение во храм 
   Пресвятой Богородицы

8 апреля 
Светлое Христово Воскресение. 

Пасха.
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